

**IMPLEMENTASI *ISLAMIC MARKETING MIX*
DI *SUPERMARKET* SAKINAH SURABAYA**

SKRIPSI

**Oleh:
KUHILIL HIDAYAH
NIM: G04215015**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA**

2019

yang relatif menengah kebawah membuat masyarakat cenderung memilih pasar modern, serta keberadaan pasar modern dirasa mampu memenuhi kebutuhannya. Hal tersebut juga merupakan salah satu alasan bisnis retail masih eksis hingga saat ini.

Proyeksi kinerja bisnis retail tahun ini mulai membaik didorong sinyal positif memasuki momentum seperti tahun baru, ramadhan, imlek maupun natal. *Executive Director Nielsen Company* Indonesia Yongky Susilo mengatakan bahwa pertumbuhan positif yang terjadi ini merupakan berkah dari kenaikan pendapatan di toko tradisional serta modern jenis supermarket. Yongky Susilo juga memprediksi bahwa kondisi positif ini akan berlangsung hingga akhir tahun nanti.² Dengan kondisi yang demikian, maka ada banyak peluang yang bisa dilakukan oleh para pebisnis tentunya dengan tantangan serta persaingan yang tidak mudah. Oleh karena itu, diharapkan pebisnis dapat membaca peluang yang tersedia dan memanfaatkan kesempatan sebaik-baiknya untuk mencapai keuntungan sesuai yang diharapkan nantinya.

Saat ini, dengan kondisi masyarakat yang cenderung bersikap modern, menjadikan pebisnis mulai bersaing mendirikan *supermarket* atau *minimarket*. Persaingan yang ketat ini pun terjadi antar pebisnis, seperti kita ketahui keberadaan *supermarket* satu dengan yang lainnya bisa dibilang dekat bahkan ada yang saling berdampingan. Oleh karena itu,

²Agne Yasa, "Tahun Ini Bisnis Ritel Bangkit dari Keterpurukan, Ini Alasannya", dikutip dari <http://industri.bisnis.com/read/20180524/12/799178/tahun-ini-bisnis-ritel-bangkit-dari-keterpurukan-ini-alasannya>, diakses pada 11 Oktober 2018, pukul 05.40.

diadakannya analisis terkait syariah *marketing* yang dilakukan Sakinah dalam meningkatkan profit penjualannya sehari-hari.

Jika dilihat dari luarnya sebatas kita mengetahui bahwa *supermarket* Sakinah ini berlabel syariah karena milik pondok pesantren, namun dalam proses dan kegiatan yang dilakukannya belum semua diketahui apakah sudah benar sesuai syariat atau belum. Beberapa hal menarik yang diperoleh peneliti di lapangan yaitu di pintu masuk supermarket Sakinah terdapat tulisan Assalamualaikum, serta karyawan yang bekerja semuanya berjenis kelamin laki-laki, kemudian adanya jam istirahat atau tutup sementara ketika berlangsungnya sholat Jumat. Namun beberapa hal tersebut belum bisa membuktikan sepenuhnya bahwa supermarket Sakinah telah menerapkan prinsip syariah.

Salah satu pimpinan supermarket Sakinah mengatakan bahwa supermarket Sakinah selektif dalam memilih produk dari segi halal dan haramnya. Untuk lokasi dari supermarket Sakinah ini bisa digolongkan strategis karena dekat dengan salah satu pintu keluar kampus ITS Surabaya. Beberapa konsumen yang telah membeli barang di supermarket Sakinah mengatakan bahwa harga yang di patok cukup murah dan sesuai dengan kantong kebutuhan mereka. Dari segi pelayanan yang diberikan oleh karyawan bisa dibilang cukup ramah dilihat dari ketanggapan dalam melayani setiap pelanggan.

Ketika melihat proses *marketing* di *supermarket* Sakinah ini tidak beda jauh dengan yang biasa dilihat di *supermarket* atau *minimarket*

Kedua, yaitu karya Suindrawati, yang berjudul Strategi Pemasaran Islami dalam Meningkatkan Penjualan (Studi Kasus Di Toko Jesy Busana Muslim Bapangan Mendenrejo Blora). Hasil dari penelitian ini adalah bahwa ditinjau dari perspektif strategi pemasaran Islami, walaupun Toko Jesy Busana Muslim menerapkan teori dan konsep strategi pemasaran konvensional, namun ternyata menerapkan juga strategi pemasaran Islami yang terdiri dari karakteristik pemasaran Islami, etika bisnis Islami dan mencontoh praktik pemasaran Nabi Muhammad saw.¹¹ Persamaan dengan penelitian ini yaitu pada metode yang digunakan sama-sama menggunakan metode kualitatif dan menggunakan teori bauran pemasaran dalam meningkatkan penjualan. Untuk perbedaannya, terletak pada lokasi dan tempat penelitian, kemudian penggunaan teori nya strategi pemasaran STP sedangkan penulis menggunakan teori *marketing mix* 4PS.

Ketiga, yaitu karya Hendra Galuh Febrianto, dengan judul Strategi Pemasaran Pada Minimarket Ahad dalam Meningkatkan volume Penjualan. Hasil dari penelitian ini yaitu menunjukkan bahwa strategi pemasaran yang diterapkan dan dijalankan oleh Ahad *mart* tidak ada yang menyimpang dari nilai-nilai dan ketentuan-ketentuan yang ditetapkan oleh Islam, dan Ahad *mart* merupakan *minimarket* yang berprinsip Islami

¹¹ Suindrawati, "Strategi Pemasaran Islami dalam Meningkatkan Penjualan (Studi Kasus Di Toko Jesy Busana Muslim Bapangan Mendenrejo Blora), (Skripsi--UIN Walisongo, Semarang, 2015).

dalam menjalankan usahanya.¹² Persamaan dengan penelitian ini yaitu terletak pada metode yang digunakan metode kualitatif, kemudian lokasinya di *supermarket* juga dan analisis dalam meningkatkan profit atau penjualan. Sedangkan perbedaannya terletak pada tempat penelitian dan penggunaan teori, penelitian Hendra menggunakan strategi pemasaran beserta kelebihan dan kekurangan sedangkan penulis menggunakan teori *marketing mix* 4PS.

Keempat, yaitu karya Ni'ma Khoirunnisa, yang berjudul Implementasi Marketing Syariah Pada Supermarket De' Halal Mart Yogyakarta. Hasil dari penelitian tersebut menerangkan bahwa *Supermarket De' Halal Mart* merupakan perusahaan yang bergerak dalam bidang retail yang dijalankan dengan konsep islami, yang pertama yaitu *Supermarket De' Halal Mart* telah memenuhi Karakteristik marketing syariah meliputi aspek *Teistis, Etis, Realistis, Humanistis*. Kemudian, *Supermarket De' Halal Mart* juga telah memenuhi Prinsip Syariah Marketing dari aspek *Tactic* yang meliputi Diferensiasi, *Marketing Mix* (*product, price, place* dan *promotion*) dan penjualan.¹³ Persamaan yang tampak pada penelitian ini yaitu penggunaan metode kualitatif, lokasi sama di *supermarket*, dan topik analisis syariah *marketing* terkait bauran pemasaran. Sedangkan perbedaannya terletak pada tempat penelitian, kemudian penelitian Ni'ma ini menganalisis dari karakteristik, *marketing*

¹² Hendra Galuh Febrianto, "Strategi Pemasaran Pada Minimarket Ahad dalam Meningkatkan volume Penjualan" (Skripsi--UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2008).

¹³ Ni'ma Khoirunnisa, "Implementasi Marketing Syariah Pada Supermarket De' Halal Mart Yogyakarta" (Skripsi--Universitas Islam Indonesia, Yogyakarta, 2018).

keseluruhan proses syariah *marketing* ini tidak boleh bertentangan dengan syariat Islam.

Konsep syariah *marketing* sendiri sebenarnya tidak berbeda jauh dengan konsep pemasaran pada umumnya. Konsep yang kita kenal saat ini, merupakan proses sosial dan manajerial dimana individu dan kelompok mendapatkan kebutuhan dan keinginan mereka dengan menciptakan, menawarkan atau bertukar satu dengan yang lain dengan nilai yang sama. Sedangkan Kartajaya dan Sula berpendapat bahwa Syariah *marketing* bukan hanya sebuah marketing yang ditambahkan syariahnya, namun nilai syariahnya lah yang jauh lebih berperan dalam marketingnya.

Syariah yang berperan dalam marketing ini bermakna pada suatu pemahaman akan pentingnya nilai-nilai etika dan moralitas pada pemasaran, sehingga harapannya perusahaan dalam menjalankan bisnisnya tidak serta merta demi keuntungan pribadi dan hanya untuk mencari keuntungan saja, namun juga berusaha menciptakan nilai lebih pada tiap *stakeholders*, sehingga perusahaan tersebut dapat menjaga keseimbangan laju bisnisnya menjadi bisnis yang *sustainable*, dan selama proses bisnis ini tidak boleh menyimpang dari prinsip syariah.²⁸

²⁸ Jimmy Novrianto Sharma, "Analisis Implementasi Karakteristik Syariah Marketing Sebagai Strategi Pemasaran Meningkatkan Nasabah Pada Pt. Bank Syariah Mandiri Cabang Padang". *Journal of Residu*, volume 2, Issue 7 (Juli), 2018, Issn Print: 2598-814x Issn Online: 2598-8131, hal 17-18.

mahal dan sesuai dengan kantong masyarakat sekitar terlebih mahasiswa. Adapun tujuannya tak lain untuk menyenangkan serta memuaskan konsumen dalam memenuhi kebutuhannya.

3. *Place* (Tempat)

Supermarket Sakinah berlokasi di Jl. Arif Rahman Hakim di sekitar kampus besar yang lumayan berdekatan yaitu ITS, UNAIR, PENS, HANG TUA dan dikawasan yang lumayan padat penduduk. Di sepanjang jalan Arif Rahman Hakim ditemui beberapa *supermarket* besar lain seperti Giant Express, kemudian Superindo, alfamart, dan juga indomart. Lokasi sakinah mudah dijangkau oleh konsumen karena pas berada disamping jalan raya besar serta memiliki parkir yang cukup luas. Selain itu di depan, belakang maupun samping-sampingnya adalah pemukiman warga serta kos-kosan atau kontrakan pekerja dan mahasiswa.

Dari segi distribusi atau penyaluran barang di sakinah terdapat tim tersendiri yang mengatur masuk keluarnya barang. Walaupun di supermarket sudah ada gudang dan penanggung jawab petugas gudang tetap mengikuti arahan dari manager logistik beserta tim yang bertugas. Jadi, dalam proses distribusi ini telah diatur secara rapi terkait bagaimana, kapan dan apa saja barang yang masuk keluar nantinya. Salah satu tim logistik menyampaikan bahwa terdapat jadwal harian terkait perusahaan atau *supplier* apa saja

yang mengantarkan produk, jadi *supplier* tidak sekedar asal-asalan datang tak beraturan tidak jelas. Beliau mengatakan bahwa model seperti ini dilakukan untuk menghindari penumpukan barang yang terlalu banyak dan juga antrian *supplier* yang panjang. Jadwal tersebut juga berlaku untuk pengambilan barang.

Pengambilan barang di Sakinah sendiri menggunakan sistem PO (*Pre Order*), jadi modelnya tidak bisa beli bayar langsung ambil namun menunggu terlebih dahulu esoknya untuk pengiriman. Sistem ini berlaku untuk pengambilan barang dalam jumlah besar, seringnya untuk penyaluran ke gerai atau minimarket cabang lain atau konsumen agen. Selain mengatur jalur tersebut, logistik juga mengatur antisipasi untuk tidak terjadi penumpukan barang yang berlebihan yaitu dengan menawarkan promosi dengan katalog potongan harga yang lumayan menggiurkan untuk menarik konsumen agar membeli produk tersebut dengan jumlah yang lumayan banyak.

Sakinah juga mengatur terkait produk yang akan dijual seperti muncul produk baru maka akan dilakukan beberapa tahapan oleh tim logistik terlebih dahulu kemudian dianalisis dan diputuskan apakah diterima atau ditolak penambahan produk baru tersebut. Hal ini dilakukan sebagai antisipasi agar tidak terjadi kerugian pada produk baru tersebut kedepannya. Tahapan-tahapan tersebut diatur

mengingat dulu awal mulanya yang cuma sebagian kecil dan sekarang bisa berkembang besar serta sudah buka cabang di 14 tempat. Agus Rusdyanto sudah menjadi karyawan selama sebelas tahun ini, sehingga beliau paham berjalan dan berkembangnya seperti apa hingga menjadi besar.

Sebagai bisnis retail yang saat ini sudah banyak sekali pesaingnya, Sakinah mulai memunculkan inovasi-inovasi baru untuk tetap mempertahankan keuntungan yang diperolehnya. Apalagi di zaman milenial seperti saat dimana orang lebih suka cara-cara yang praktis dan ekonomis pastinya. Ancaman terberatnya yaitu dengan berkembangnya sistem online, yang lebih memudahkan masyarakat dalam memenuhi kebutuhannya.

Perilaku masyarakat yang malas berbelanja *offline* karena kesibukan waktu membuat Sakinah takut akan menurunnya pelanggan atau konsumennya. Oleh karena itu, Sakinah mencetuskan strategi baru dengan program berbelanja online dan antar ditempat. Jadi pembeli tidak perlu datang ke tempat cukup membeli lewat aplikasi dan akan diantar ditempat, mudah bukan. Hal tersebut merupakan salah satu upaya yang dilakukan Sakinah untuk tetap bisa bertahan dan tidak tergerus oleh zaman yang ada.

Agus Rudiyanto selaku kepala toko, juga menjelaskan bahwa *supermarket* Sakinah ini dalam mengambil keuntungan tidak terlalu

besar. Jika dibandingkan dengan *supermarket* yang lain Sakinah termasuk yang lebih mmiring harganya. Oleh karena itu banyak konsumen yang tertarik dan tetap menjadikan pilihan utama berbelanja di Sakinah. Untuk omzet yang didapatkan dalam perhari ditarget 150-200 juta. Omzet ini terkadang bisa lebih dari target tapi diusahakan tidak kurang dari target tersebut. Naik turunnya omzet ini bergantung musim juga, jika cuaca kurang mendukung seperti musim hujan maka hal tersebut berpengaruh terhadap kuantitas pembeli yang berbelanja di toko. Begitupun ketika awal mahasiswa baru banyak sekali yang datang ke toko untuk melengkapi kebutuhan selama masa orientasinya. Kadang naik kadang turun tergantung dengan kondisi yang ada. Kemudian kebalikannya ketika masa libur perkuliahan maka akan sedikit berkurang, mengingat 65% pembeli ini dari mahasiswa atau pegawai kampus.

Mahasiswa memang bukan segmen utama dari supermarket Sakinah ini, karena setelah diamati pembelinya ada dari semua usia dan tidak hanya didominasi perempuan saja. Sakinah bisa masuk ke dalam segmen karena produk yang disediakan memang sangat bervariasi mulai dari kebutuhan ibu rumah tangga, keluarga, keperluan sekolah dan juga mainan anak-anak. Selain itu letak *supermarket* Sakinah ini tergolong cukup strategis, karena berada di samping jalan raya besar dan dekat dengan beberapa kampus ternama. Parkirannya pun cukup luas dan tersedia gerai *food court* dan juga mesin ATM di depannya. *Security* juga

Dari pemaparan di atas, dapat diketahui bahwa *supermarket* sakinah secara keseluruhan sudah menerapkan konsep syariah *marketing* dengan benar. Baik dari segi produk, harga, tempat, promosi dan juga pelayanan sudah diterapkan sebagaimana penjelasan atau anjuran secara syariahnya.

Penerapan konsep *marketing mix* 4PS ini memiliki pengaruh yang cukup signifikan terhadap profit penjualan yang diperoleh *supermarket* sakinah. Hal tersebut diketahui dari tabel perolehan profit selama empat bulan terakhir yang berhasil direkap oleh penulis. Penghitungan profit *supermarket* sakinah diambil dari total perolehan jumlah omzet setiap bulannya, dengan prosentase kurang lebih 10-15%.

Dalam tabel diketahui dari bulan November sampai Januari terus meningkat, namun mengalami sedikit penurunan pada bulan berikutnya yaitu Februari. Penurunan tersebut disebabkan oleh faktor diluar aspek bauran pemasaran 4PS, yaitu cuaca yang tidak menentu seperti curah hujan tinggi dan masa libur perkuliahan mahasiswa. Kondisi fluktuatif yang demikian masih ada posisi aman karena selalu melewati target yang dibuat oleh perusahaan.

praktik *ghabn* dan sesuai harga pasar sehingga tidak mematikan *supermarket* pesaing. Tempat atau lokasi *supermarket* sakinah cukup strategis karena dekat dengan jalan raya besar, universitas-universitas ternama, dan sekitar pemukiman warga, secara pendistribusian barang atau produk di sakinah tidak pernah melakukan *ikhtikar* karena selalu dipantau dan memiliki Tim logistik yang bertanggung jawab atas alur masuk keluarnya produk. Penerapan promosi yang ada di *supermarket* sakinah selalu mengedapankan akhlak dan tidak mengandung unsur *tadlis* atau penipuan artinya tidak terlalu melebih-lebihkan dan hal yang telah diinformasikan terkait promo yang diperoleh dengan pengurangan pembayaran dikasir sama. Pelayanan yang diterapkan oleh karyawan *supermarket* sakinah yaitu selalu ramah terhadap konsumen, bisa dipercaya, menyediakan fasilitas yang bersih, aman dan nyaman, selalu tampil rapi, sesuai dengan *jobdesc* atau bagiannya masing-masing dan tak lupa menerapkan prinsip 5 S (senyum, sapa, salam, sopan, santun).

Dari penerapan syariah *marketing mix* 4PS, secara keseluruhan bisa meningkatkan profit penjualan walaupun tidak menutup kemungkinan

